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潮湘府函〔2023〕77 号（C 类）

关于政协第十三届潮州市委员会第二次
会议第 9 号提案答复的函

许劭聪委员：

您提出了关于《采用现代技术手段,助力我市创卫创文

工作》的提案，经研究，现提出会办意见如下：

我区认为此建议非常好，智慧环卫建设具有提质增效、

绿色低碳等特点，符合“无废城市”建设目标，智能装备无

人化、环卫平台智能化是未来行业重要的发展方向。针对建

议提出的内容，我区高度重视，落实相关职能部门对建议进

行深入研究处置，现将有关情况答复如下。

2022 年，在市委、市政府和区委、区政府的统筹部署

下，我区积极构建适应高质量发展的城市管理执法体系，全

力打造“数字城管”，以“数字化+网格化”管理格局，推动

城市管理数字化、精细化，及时回应民生需求，提高市民对

城市治理的满意度。随着城管管理日趋智能化、信息化、数

字化，我区进一步推进数字政府、智慧城市和一网统管建设

等相关工作，主要体现在升级完善数字化城市管理平台，对

市城区管理的现有数据进行汇聚，通过高位统筹的态势感知

云图实现“一图知全局”，对城市日常管理状态进行全方位
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的监控，为城管业务管理、领导监督、考核评价等提供直观

可视化支持。2022 年，结合环卫信息化监管的新需求，在

原有数字城管平台下连接智慧环卫监管平台，延伸了环卫监

管业务，赋能城管业务精细化管理模式，更充分地利用我区

监督指挥大厅在线监管，对深能公司（环卫专业公司）的环

卫作业车辆、保洁人员、公厕管养、垃圾转运站运输管理等

进行报表统计和绩效考核，发现问题及时反馈给业主单位及

深能公司进行整改，充分发挥数字化、智慧化监管优势。

2023 年 3 月，我区落实深能公司在古城区域尝试使用无

人环卫机器人协助环卫作业，经过实地试用，积极探索无人

环卫机器人试用工作，环卫机器人在实际使用过程中还存在

一些问题。主要一是环卫机器人存在功能单一问题，如作业

期间只能清除一些小型的垃圾，对于较大型垃圾无法清理，

另外边角区域包括转角处，环卫机器人无法彻底地清洁到

位；二是环卫机器人实际有效工作时间短，理论上机器人的

续航时长是八个小时，但实际使用中，如环卫机器人方圆 1

米内有人或物品等障碍物存在，机器人就没办法继续清理，

一直停留在原地处于待机状态，人多机器不作业等情况频繁

发生，所以实际的清理时间可能只有 1 个小时；三是人工操

作依赖性强，在作业过程中，需要操作员全程跟踪作业；四

是对道路平整度要求高等问题较为凸显，机器人需在平稳的

道路及平台上才能作业；五是费用昂贵（38 万元/台），且

后续需定期维护、更换零件，难以大批量引进使用。
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针对无人环卫机器人在古城区试用情况发现的问题，我

区落实深能公司借鉴其他地区的使用经验，目前，新研发的

一种人机合一吸入式的清洁工具正在试推行，该工具与操作

者通过连通的形式从而实现人走机随的状态，同时通过自带

的便捷式吸管，吸附停在道路停车位上车辆底下的垃圾，清

理垃圾死角，如投入实际使用，可以对城市清洁有一定的帮

助。

通过实地试用并结合我区实际情况，目前我国智能环卫

尚处早期发展阶段，无人环卫机器人技术还不够成熟，全程

需操作员跟踪监督作业，且在面对复杂路况如路面不平整、

人流密集等情况时，依然需要人工配合作业；加之无人环卫

机器人目前价格较为昂贵，经综合评估，建议侯待技术更为

成熟且价格合理的情况下，再落实深能公司重新启动机器与

人工协同作业事项。

专此答复，诚挚感谢您对我区工作的关心和支持。

潮州市湘桥区人民政府

2023 年 7 月 8 日

（联系人及电话：黄淳 2256976）

公开方式：依申请公开

抄送：市政协提案委、市府办建议提案科


